

LE CAREME A NOTRE-DAME

SI la guerre a réappris au monde la leçon du devoir et la leçon de l'épreuve, ainsi que M. l'abbé Thellier de Poncheville l'avait exposé dans ses deux premiers sermons de la station quadragésimale à Notre-Dame, elle enseigne aussi, d'une façon terrible, la leçon de la mort. C'est de cette leçon que l'éloquent prédicateur a parlé dimanche dernier.

Longtemps l'humanité s'est refusée à la méditation de ses fins dernières. On n'aime pas à penser à la mort. Pascal s'en irritait et Bossuet dénonçait, lui aussi, cette légèreté. Mais voici qu'est venue la guerre. " En plantant sa faux dans nos chairs, la mort a réussi enfin à planter son problème dans notre insouciance. " Et l'orateur, en un tableau saisissant, nous montre en effet la mort se promenant ou s'arrêtant partout dans ces plaines d'Europe, " dont elle a fait, de la mer du Nord au détroit des Dardanelles, une allée de cimetière ininterrompue, pavée d'ossements, bordée de tombeaux, où les flaques de sang toujours rajeunies ne sèchent jamais. " Devant cette mort, dont le théâtre est partout, qui a pour voix celle du canon, et comme appareils les plus perfectionnés et les plus multiples, devant cette mort et devant ceux qu'elle frappe, innombrables, le problème se pose, toujours le même, plus angossant que jamais: " Qui es-tu? demande le soldat à l'invisible. Que m'annonces-tu? Que feras-tu de moi? " Et l'on repousse la réponse matérialiste qui limite à l'existence présente la vie humaine, et l'on se donne à l'espérance chrétienne qui croît aux siècles immortels.

Rien ne vaut, estime le prédicateur, pour vérifier la valeur d'une doctrine comme de l'envoyer au front. Que l'homme soit tout entier périssable, cela peut se soutenir dans un livre,

mais non pas dans la réalité même dans la réalité. Nous aurions voulu citer un exemple refait à nouveau, avouons des théories décevantes en évoquant le témoin pour la patrie. Cito

Nos morts eux-mêmes croyez-vous pas qu'ils Pourquoi s'est-il sacré célébrer magnifiquement Mais que lui importent seront fermés à tout louanges, nos hymnes oreille n'entendra plus les victorieux, quand chemar. Lui ne se ré

Renan avait raison, c'est grande naïveté. plus est la pire chose pense pour la mort. (qu'il arrive demain po se sont immolés en vain leurs espoirs heurtés auxquelles ils ont dressé haut leur regard et les Chimères, le bien auquel pour laquelle se sont grandes déclamations, rien. Rien que l'indifférence continue de tourner nos sacrifices ni de la masse colossale de l'ur eux? Dans l'amoncelés, qu'est-ce que cela heure, se soit fait tuer lâcheté ?